

SAGITARIO

Semanario Sociológico.

Registrado como Artículo de Segunda Clase, con fecha 2 Septiembre de 1922.

LA VERDAD SE ABRE PASO

Mas de dos mil trabajadores concurren al MITIN de el lunes en el teatro Obrero

Todos nuestros lectores conocen perfectamente, ya que SAGITARIO ha informado con toda oportunidad, la llegada de unas Delegaciones de Agrupaciones del Distrito Federal y de campesinos de los Estados de Puebla y Morelos.

Hemos dicho también que todas las Agrupaciones representadas nos merecen el más alto concepto, ya que algunas como el Sindicato de Panaderos, son de reconocida filiación sindicalista, en tanto que otras, como las de campesinos de Morelos y Puebla, son de limpios antecedentes. Desgraciadamente entre estas delegaciones se coló una de la Unión Sindicalista de Obreros y Empleados de la Cia. de Luz y Tranvías de México, unión de esquirolas que en 1923 rompieron la huelga de los tranviarios cometiendo así la más negra traición a los principios que simulaban defender y a los hermanos miserables que pugnaban por asegurar las conquistas adquiridas en movimientos anteriores.

Creviendo nosotros no muy digno de las agrupaciones porteñas recibir en su seno a esquirolas de reconocida filiación, dimos el grito de alerta a los trabajadores, alerta que solo dos agrupaciones escucharon.

PRIMER AGTO OFICIAL

Inmediatamente después de la llegada de estas Delegaciones se citó a los organismos proletarios del puerto a una Convención, a fin de que todas las agrupaciones porteñas se dieran cuenta de la misión de las Delegaciones que visitaban esta ciudad.

Desde luego se notó que el delegado de la Unión Sindicalista (?) trató de llevar al corazón de las representaciones de los organismos porteños toda la inquina, todo su odio contra la C. G. T. a quien acusaron de política, de De la Huertista, de que en su seno se anidaba una parvada de zánganos, en fin de todo lo que su imaginación pudo concebir.

Algunos compañeros quisieron protestar y poner las cosas en su verdadero lugar; pero la parcialidad manifiesta del Director de los Debates no les permitió la palabra.

VISITAS A LAS AGRUPACIONES

Las Delegaciones empezaron al otro domingo a visitar a las agrupaciones del puerto conducidas por representantes del Gremio Unido de Alijadores y del Sindicato de El Aguila.

Parece que en todas las Agrupaciones fueron bien recibidos pues que Velazquez, representante de la Unión Sindicalista de Esquirolas de los Tranviarios, pasaba desapercibido entre los demás delegados, ya que es bien poco conocido de los obreros de este puerto.

EN LA HUASTÉCA

Como a la una de la tarde llegaron las Delegaciones al Sindicato de la Huasteca, que se encontraba en sesión.

Velázquez, temeroso de que se le desenmascarara no quiso entrar en el salón, retirándose de la puerta a esperar a sus compañeros en la cantina próxima.

Las delegaciones son recibidas con frialdad pues la primera actitud de ellas ha hecho que ese Sindicato las vea con desconfianza.

Hablan varios delegados, quedando sin hacerlos de la Unión Sindicalista (?), temeroso de que los compañeros de la Huasteca los desenmascaren.

Impugnando la teoría del Frente Único hablan varios compañeros, terminando Díaz de la C. G. T., quien hace aclaraciones a la U. Sindicalista para que pruebe sus ataques a la Confederación a que pertenece.

Rodríguez se levanta y se desata en insultos y calumnias para la C. G. T. insultos y calumnias que luego se conocen como tales.

González del Gremio Unido de Alijadores habla también, como siempre, lamentándose de los disgustos y de las escisiones entre obreros, sin fijarse que los revolucionarios actuales tienen que luchar contra el Capital y contra los sostenedores del Capital que, servilmente lo defienden, haciendo fracasar los movimientos obreros.

Hablaron varios compañeros todavía; pero parece que a los compañeros conocedores de los hechos no se les concedió la palabra.

Al salir las Delegaciones el compañero Díaz los retó a un Mitin de Controversia, habiendo aceptado los delegados de la Unión Sindicalista.

EL MITIN

Inmediatamente los compañeros de la C. G. T. en esta población, es decir de la F. G. de T. lanzaron volantes invitando a todos los obreros al mitin en el Teatro Obrero el que a las 7 p. m. se encontraba lleno de trabajadores, más de 2 000 esperaban el resultado de la controversia para poder conocer la verdad.

Desgraciadamente los de la Unión Sindicalista no quisieron asistir temerosos de que se les desenmascara.

SE ABRE EL MITIN

El compañero Díaz abrió el Mitin, haciendo una pequeña historia de las causas que lo motivaron y haciendo resaltar el hecho de que los acusadores de la C. G. T. no quisieron asistir a aquel acto a donde necesitarían probar las imputaciones que antes hicieran.

Acto continuo el compañero Pacheco

abordó la tribuna haciendo una detallada historia de la C. G. T. en sus luchas y contra los líderes que han tratado de encumbrarse y obtener personalidad dentro de las agrupaciones para más tarde traicionar a las mismas Agrupaciones.

Refiere con todo detenimiento los acontecimientos de Uruguay en que Velázquez, actual delegado de la Unión Sindicalista llevando a la lucha su inquina y sus odios personales, traicionó con un grupo de esquirolas a sus compañeros de clase.

En seguida el compañero Ramírez C. habla haciendo incapie en que las organizaciones obreras no deben dejarse guiar por líderes y que, cualquiera que sea su filiación, en probándose su culpabilidad, debíase retirar la confianza de los trabajadores.

Hacen la comparación de los Delegados de la General, quienes vienen a dormir en las bancas de los salones de las organizaciones y a pasar hasta días sin comer y los de otras agrupaciones, los que dedican su tiempo en francachelas, dilapidando el dinero de los obreros, y al decir

¿Quién puede decir lo contrario? de entre la concurrencia salió una voz ¡Yo!

MOCTEZUMA

Moctezuma, que no hace todavía mucho, era Anarquista, que colaboró con el Grupo Hermano Rojos cuando se editó «Vida Libre» y «El Pequeño Grande» que no hace mucho, cuando apenas era miembro del Comité de Vigilancia del Gremio Unido de Alijadores, era aún radical, subió al foro, indudablemente bajo la influencia de su reciente lectura de alguna obra de Vargar Vila, y nos dijo: que odiaba a los trabajadores, que se odiaba a sí mismo, que era un zángano, que en fin, quien sabe cuantas cosas, arrojando insultos a todos los miembros de la C. G. T., menos a Pacheco que estaba presente, y luego se bajó del foro y se fue a su casa.

Hablan todavía Pacheco, Díaz y Rangel desvirtuando los cargos de Moctezuma hacia la C. G. T. logrando llevar al ánimo de los presentes la convicción de la pureza de los ideales de la Confederación General de Trabajadores.

¿Se firmará un Pacto de Solidaridad?

El martes de la semana que hoy termina, algunas agrupaciones del Puerto, citadas de antemano por el Sindicato de Obreros y Empleados de la Transcontinental, se reunieron en el salón de éste a fin de cambiar impresiones con respecto de las circunstancias que prevalecen y tomar resoluciones tendientes a hacer que los movimientos obreros no se rompan por la connivencia de unas Compañías con otras que, en el momento de paralizar los trabajos se prestan ayuda solapadamente haciendo que los barcos se carguen en otra parte.

Varias fueron las proposiciones presentadas, destacándose entre otras, las dos siguientes que, parece, son por las que se adoptará.

La primera consiste en que se forme una Federación, con todas las Agrupaciones de la Industria del Petroleo, a fin de poder obrar conjuntamente.

Esta iniciativa encontró algunas dificultades, entre otras, la de que muchas agrupaciones están adheridas a la C. G. T. y otras a la CROM. habiendo, por tanto disparidad de criterios.

La otra consiste en que se forme un Pacto de Solidaridad. Parece que esta es la más viable.

Lamentamos no poder informar más detalladamente porque a nuestro reportero no se le permitió la entrada a la asamblea.

Leed Sagitario

Pleito de Comadres

El proletario también está asistiendo al espectáculo visiblemente bochornoso, dado por los politicastros de actualidad: Emilio Portes Gil y Candelario Garza.

Estos dos políticos de profesión, que siempre han anhelado encumbrarse en las esferas gubernamentales para poder ganar los dineros que nunca han podido ganar en el ejercicio de su profesión, y que a veces hace algunos días estaban mano a mano con lo que se refería a su modo de explotación, que fueron amigos en sus luchas de ambiciones; ahora tal vez por cuestión de dividendos, se encuentran a la greña.

Hace días eran, al decir de ellos mismos, los honrados compañeros que pugaban por la DEMOCRACIA, que luchaban porque las LIBERTADES CIVICAS consagradas en la Constitución fueran un hecho, y ahora, apenas han logrado el objeto de sus ansias, cuando se dividen; en el reparto del botín no han quedado conformes, y, a cual más, a cual menos, se echa en cara su falta de honradez, las máculas aparecen rápidamente en lo que antes parecía limpio, las lacras se hacen perceptibles y nos damos cuenta de que en todos sus actos sólo ha habido ambición, desenfreno, utilitarismo.

Hoy, los que antes fueran puros, no son sino cloacas inmundas, ambiciosos que sólo buscan el medro personal.

Basta leer sus telegramas; telegramas que han hecho circular con verdadera profusión; para darnos cuenta exacta del lodo, del cieno que hay en la cloaca que se llama política.

Hay uno de Candelario Garza en que dice, con el cinismo político que caracteriza a todos los de su ralea, que «ha puesto todo el poder que moral y pecuniario tenía SU GOBIERNO para hacer triunfar a Emilio Portes Gil en su campaña política.

He ahí cómo se malgastan los dineros del pueblo, he ahí cómo mientras se cierran las escuelas por falta de pago, el dinero se

derrocha para conseguir que un politicastro sin conciencia se encarama en el poder.

Y todo esto con un lujo de desfachatés, que, si no es tuviéramos acostumbrados a verlos exhibirse en esa forma, nos daría vergüenza oírlos.

Yo he visto cómo celebran con derroche de cinismo, todos sus actos.

Cuando los compadres, Portes Gil y Garza empezaron a enojarse, el primero organizó una manifestación contra el segundo. Hay que advertir que como Portes Gil va a encaramarse al poder, toda la burocracia está de su lado, dispuesta a rendirle homenaje, y, como es natural, dispuesta a sacrificarse por su candidato(?). Esta burocracia fué la que acudió servilmente al llamado de los paniaguados de Potres.

Hay que ver como reclutaron gente entre el pueblo inconciente para que no resultara tan desairado en esta farsa.

El vino, el vino que de genera, el vino que enflaquece, el vino que hace perder al hombre hasta su noción de la hombría, se prodigió por los suburbios de la población, los ebrios consuetudinarios acudieron al olor del maldito licor, y con este el cortejo de borrachos y degenerados por el vino; y con el otro de no menos degenerados burócratas oficiales, y al son de las músicas que sirviera de miel para recojer moscas, empezó la mascarada.

Había que ver los discursos risibles de los oradores (?) «Pueblo conciente», decían, «tú que ya eres conciente de los derechos cívicos, tú que ocurre espontáneamente a aclarar los verdaderos postulados de la democracia, tú que conciente y voluntariamente vienen a dar fuerza, etc.» y aquellos concientes, con ojos vidriosos por los efectos del alcohol, en gullendo el licor que para que espontáneamente fueran a dar fuerza a los VERDADEROS POSTULADOS DE MOCRATICOS.

Otro medio de llevar gente a las manifestaciones políticas, es llevar camio

nes de vino, recorrer las cantinas y llevarse a los pobres degenerados a pasear en automóvil. Otras veces es con dinero con lo que compran comparsas para su arlequinera manifestación.

Y tú, obrero, que sientes tus necesidades, que te das cuenta de todas las lacras de esos que se llaman JEFES de partido, vas a seguirlos servilmente.

No, obrero, ve al Sindicato, ve al centro libertario, ve a todas partes donde puedas alcanzar algo para ser libre; pero apártate de esa prostituta podrida que se llama LA POLITICA.

Obreros, a luchar por que terminen esas lacras, acabando con la política y haciendo venir una época de libertad.

FRAGMENTOS

La ley escrita por malvados sirve para que tiemblen los humildes ante ella; es el coco que siembra el terror entre los buenos, porque buenos, son todos los obedientes que tranquilamente soportan todas las iniquidades que la ley manda por boca de sus servidores; ella es la defensora del hombre que pasa la vida robando las energías de miles de productores, la ley protege a todos aquellos actos que son antinaturales y condena los naturales; es la maldad extendida por el mundo, negra y cancerosa enfermedad que sufren las carnes martirizadas de la humanidad.

La ley desaparecerá hecha cenizas por el fuego que levantarán los dolores humanos; entonces la humanidad gozará otra ley que nadie a escrito ni la escribirá; el hombre será engendrado en tiempos de amor y armonía; los tiempos de barbarie habrán pasado; no habrá cantos que llamen a los pueblos enloquecidos a las carnicerías; un canto se escuchará por todas partes, pero este canto será la vida vivida libremente.

Mientras esto no venga, lucharemos continuamente contra todos los obstáculos que nos pongan los esclavos de la ley escrita.

El Unionismo se Intensifica

Con motivo de la presión brutal que ejerce la clase capitalista sobre las clases productoras, se está desarrollando en México un intenso movimiento obrero, encaminado a buscar la Unión o el Sindicato, con el fin de protegerse de esa vorágine sin fondo, el Capital, a cuyo precipicio son arrastrados cientos de miles de vidas humanas anualmente.

A la Unión o al Sindicato acuden ahora los trabajadores, como el que, en su desesperación, se coje de un clavo ardiendo para salvarse.

Es la presión brutal del capitalismo apoyado por el gobierno, lo que impulsa a los trabajadores a buscar también su apoyo mutuo en esta lucha a muerte entre el Capital y el Trabajo. Resultando, como consecuencia, que el movimiento unionista en México se propague como la llama, de tal modo, que actualmente son raros los campos fabriles en donde los trabajadores no se encuentren organizados en uniones de resistencia para hacer frente al terrible enemigo.

En la región petrolera de Tampico, que con excepción de Veracruz, es tal vez el centro obrero de más agitación y de más importancia en todo el territorio mexicano, existen actualmente más de cincuenta Uniones de trabajadores; uniones formadas con el loable propósito de protegerse contra la insaciable voracidad del burgués, histórico acaparador de todas las riquezas del suelo.

Y ante esta formidable fuerza que se levanta como un espectro aterrador frente a la burguesía mexicana, se presenta el hipócrita gobierno con cara compungida y apariencia conciliadora, ajustando sus actos de modo que no se desconfie de su imparcialidad, cuando de corzon es un fiel aliado y protector de los intereses de los ricos.

Con motivo de esa falsa actitud del gobierno, se han desarrollado en las Uniones obreras dos tendencias perfectamente opuestas y bien definidas. Unas uniones adoptan medidas políticas, es decir, acuden al gobierno como intermediario para arreglar sus dificultades con sus explotadores; y otras, rechazan de plano esta táctica como insana, pues saben bien que el gobierno no puede ser imparcial con los trabajadores, puesto que es fiel aliado de su amo el burgués a cuyos intereses sirve y para cuidar esos intereses ha sido creado.

De la divergencia de opiniones se aprovecharon algunos políticos astutos para arrastrar a algunas Uniones por senderos

torcidos y organizaron la federación Regional Mexicana, que adopta la táctica múltiple, o la intervención al gobierno, en las disputas obreras; y la Confederación General de Trabajadores que rechaza esa táctica, como parcial y completamente contraria a los intereses de los trabajadores. Es, por tanto, esta organización obrera la más radical y más revolucionaria. Enemiga de toda acción política, ha adoptado como tácticas de lucha, la acción directa, el sabotaje, etc.

Para más amplia información diremos: que la Confederación Regional Obrera Mexicana ha seguido la acción política como táctica de lucha en todo conflicto obrero con los capitalistas, sometiendo los obreros a la decisión de individuos ajenos por completo y hasta acérrimos enemigos de los intereses obreros, como Licenciados, Jueces, Ministros de Estado, Cámaras del Trabajo nombradas por el gobierno, Juntas de Conciliación y Arbitraje entre el Capital y el Trabajo, que también dependen directamente del gobierno; y, por último, valerse hasta del mismo Presidente de la República como mediador de conflictos entre los trabajadores y el burgués, a quien el gobierno protege.

La Confederación Regional Obrera cuenta actualmente con cerca de 200,000 miembros.

La Confederación General de Trabajadores, verdadera organización revolucionaria, rechaza de plano esa táctica de la Regional, y ha adoptado la Acción Directa, que consiste, entre otras cosas, arreglar directamente, los mismos trabajadores, sus diferencias con los amos, sin intervención oficial de ningún género. Los trabajadores nombran sus delegados que los representen, generalmente los más concientes del asunto que traen entre manos, con el fin de que el conflicto se resuelva del modo que más convenga a sus intereses. Forman la C. G. T. con 120,000 asociados repartidos en uniones Anarco-Sindicalistas, adoptando el Comunismo Libertario como lema.

Existen, además, otras Uniones obreras que trabajan independientemente de las dos organizaciones anteriores, como la formada por las organizaciones ferrocarrileras, organización la más fuerte quizá y que constituye también una de las organizaciones más temibles para el gobierno mismo. Trabajan en esta organización, sanos y avanzados elementos radicales de quienes se espera surja una buena orientación proletaria.

BESOS LIBERTARIOS

C U E N T O

Cuando el vagabundo llegó a la cumbre de una pradera, se presentó a su vista una extensión blanquecina rodeada por toscas columnas que en dirección al zenit, despedían gran cantidad de negro y espeso humo, dió una mirada de odio y quedó soñador, contemplando aquella población que él consideraba como guarida donde se encontraban sus enemigos en pleno festín, disputándose ferozmente el jugo extraído de las víctimas de un sistema bárbaro que regía los destinos de la humanidad, sistema que había sido establecido por la avarienta audacia de unos hombres y sostenido por la ignorancia y la cobardía de todos los demás; ese sistema de vivir era la fuente de todos los males que sufría la humanidad, y era aquel mísero vivir quien había contribuido a hacer del temperamento del vagabundo un rebelde, indisciplinable a todos los reglamentos de la sociedad que eran como eslabones de una cadena, la cadena que estrangula a la especie humana.

El sol iba ocultándose tras una lejana montaña que tenía la forma de una enorme lengua de un monstruoso cura que acostado esperara tragarse el sol como si fuera hostia. Bajo la sombra de un árbol el vagabundo había descansado, era ya tarde cuando se levanto y empezó a caminar, perdiéndose entre los árboles como tragado por la obscuridad...

El sol empezaba a besar las paredes de las casas, cuando el vagabundo penetró en una de las calles de aquella ciudad industrial; al llegar frente a una joven que barría la acera de su humilde casa, se detuvo y la interrogó...

—Serías tan amable que quisieras decirme dónde puedo en cargar esta maleta mientras recorro la población en busca de trabajo...? La muchacha enderezó su delgado y delicado cuerpo envolviendo al extraño con una mirada de sus divinos ojos color de tabaco, sombreados por unas negras pestañas y unas hermosas cejas...

—A quien busca? preguntó un hombre que en ese momento asomaba en la puerta de la casa siguiente...

—Busca trabajo y un lugar donde encargar su maleta... contestó la muchacha que siguió barriendo sin perder de vista al desconocido que se había puesto a hablar con el hombre de la siguiente casa.

—Pasa dentro, me parece que eres un buen hombre, tomarémos un poco de café, dejas tu maleta y nos vamos juntos, yo a mi trabajo y tu en busca del tuyo. Los dos hombres una vez dentro se sentaron a la mesa; un chiquillo hizo confianza enseguida con el desconocido quien le acariciaba su melenita en desorden; mientras la madre del niño servía la mesa, otro chiquitín protestaba por su ya larga estancia en la cuna, la madre le cantaba algunos trozos de tonadillas populares o le decía con aparente regañío— es pera, hijito, que Papá se vá a trabajar, no me entretengas...

Los dos hombres salieron de la casa camino de las fábricas; la muchacha que había terminado de barrer, estaba colocada junto a una puerta como en espera de alguien... cuando los dos hombres empezaron a caminar ella los siguió con su mirada hasta perderse en el laberinto de las calles, después entró a casa cerrando tras de sí la puerta.

Así fue como el vagabundo llegó a tener la confianza de aquella familia obrera y algunos de los vecinos que lo veían con aprecio, aunque con extrañeza, les parecía algo distinto a los demás hombres.

Habiendo encontrado trabajo, ocupó un cuartito solitario perdido entre un florido bosquecillo, en el mismo solar de su amigo.

Por las tardes, después del trabajo se divertía con los niños, les contaba cuentos o historias de una amenidad propia para ellos, después, las reuniones no eran solamente de niños, los padres de ellos empezaron a poner atención a las pláticas del extraño, que las mujeres oían casi con temor, pero sentían aprecio por el desconocido; la muchacha de los ojos color de tabaco nunca faltaba las reuniones, se sentaba frente de él, no dejando de mirarlo cada que había oportunidad.

Llegaron días de agitación en aquella ciudad, y el vagabundo dejó de presentarse a la hora acostumbrada, todos dormían cuando él entraba al solar donde se encontraba su cuartito de dormir; el no llegar temprano a casa fue motivo para que empezaran las murmuraciones de la vecindad; una de tantas noches al presentarse frente a las matas que blanqueaban de flores en la puerta de su cuarto, le llamó la atención una mujer vestida de blanco, al estar junto a ella se detuvo, al mismo tiempo que la mujer le decía.

—¡Soy yo! no te asustes.— en efecto, era ella, la muchacha ojos color de tabaco.

—Que haces aquí, y a esta hora? Pregunto él.

—Que no comprendes? tenía muchos deseos de verte, velé el sueño de mis padres y en cuanto estuvieron dormidos vine a esperarte... Cuando la joven terminó de hablar ya estaban sus brazos enlazados con los de él, sentaronse en las gradas de la puerta, y se oyó el beso que unía a dos corazones... permanecieron en silencio, las palabras sobraban, sus corazones desde antes se habían comprendido y se amaban sin ruegos ni promesas, ni juramentos de sus labios... Inolvidables horas aquellas en que dos corazones se aman y comprenden, el tiempo pasa desapercibido...

EL SONIDO TRECE...

Para mi camarada María Ortega

Fué mi alma un derruido clavicordio,
que violento pulsara una turba vulgar....
Mas tu amor prodigioso
dió el arpégio sonoro
la nota innovadora de un nuevo cantar.
Fué el milagro inusitado
que trajo nuevas risas y nuevo llorar;
en las cuerdas inescrutables de mi alma
vibró la nota 13
que solo tú lagraste innovar.

AMIGO, SOLO TU SABES....

Amigo: Solo tú sabes de mi vida el fracaso,
desacuerdo de ideas en el alma,
Hoy mi espíritu escucha
en el silencio de esta noche otoñal,
y recoge amoroso la angustia de todos los sollozos,
de todas las plegarias, que no tuvieron eco,
y vagaron..... vagaron.....
hasta encontrar el refugio acústico de mi alma.

Otoño de MCMXXIV

Antonio JACOME RODRIGUEZ

Cuando de nuevo volvieron a mover sus labios, las estrellas resplandecían como temerosas de que pronto apareciera el sol que anularía su belleza de princesas de la noche... se oyó la despedida con un nuevo beso, desapareciendo luego la muchacha por entre las matas que le brindaban la frescura de su follaje y el aroma de sus flores a la virgen que amaba con toda la sinceridad de su corazón; él permaneció sentado, sosteniendo una lucha consigo mismo, no sabía a quién obedecer, si a su corazón que le aconsejaba se quedara prisionero entre aquellos brazos de mujer, y ser uno de tantos consecuentes con la vida monótona del hogar, convertirse en máquina de construir esclavos que irían a aumentar las filas de los productores de riquezas que no disfrutaban, que no disfrutarían jamás, si antes no echaban por tierra el sistema de opresión y explotación en que todos los trabajadores vegetaban, y éste último era lo que su cerebro le aconsejaba, seguir siendo lo que había sido, un rebelde a todos los yugos. Abrió la puerta y se dejó caer en su lecho, su cerebro lo acaltaban infinidad de pensamientos que le habían hecho olvidar que esa mañana no debería amanecer en aquel lugar. No podía dormir, la confusión de su cerebro había exaltado todo su sistema nervioso; pero el nuevo día se encargaba de enseñarle la realidad de la vida. Sonaron en la puerta unos golpes, luego otros, se levantó, abrió la puerta y un individuo seguido de cuatro más le decía "dése preso" y sin dar explicaciones lo insultaron siguiendo luego los atropellos, momentos después se encontraban en la calle camino de la prisión; las mujeres hicieron corrillos y empezaron los comentarios...

—No, eso tenía que suceder, aparenta ser un buen hombre, pero es un hereje, mi marido me a dicho que no cree en nada. Dijo una.

—Es uno de los causantes de tanta huelga que ha habido, según dice mi marido, y vámos que está bien enterado, por que es presidente de un partido político, aunque es trabajador también, pero como es muy inteligente goza de mucho aprecio entre la gente decente, los de la reservada todos son sus amigos.

—Bien merece que se lo lleven preso.—dijo la otra mujer— figúrense que por mal nombre les dicen "obreros sindicalistas, obreros anarquistas". La muchacha ojos color de tabaco empezó a llorar, las viejas se reían de ella, diciéndole que estaba enamorada de un demonio en persona; la madre de la muchacha se asustó y empezó por golpearla, después siguiendo los consejos de las demás viejas, la llevó con el cura; ya en la iglesia, el cura lo primero que hizo fué acariciarle la barbilla, diciéndole "que guapa eres hijita," después de confesarla, el cura y la madre de la muchacha convinieron en que el día siguiente pasara a recidir en la iglesia hasta olvidar al demonio que había besado, conquistando aquel corazón que solo debería pertenecer a dios, (y a falta de dios a cualquier cura.)

Todas las viejas de la vecindad quedaron de acuerdo con la actitud de la madre de la muchacha; pero la muchacha no estaba de acuerdo con nadie, y esperó, esperó la noche que llegara.

Cuando todo estaba en silencio en la vecindad, la virgen libertaria se fue deslizando por la puerta de adentro y atravesó el solar, cogió la puerta de la calle y dió algunos pasos, luego volvió y dió la última mirada con sus ojos color de tabaco a la casa donde había nacido y sufrido los golpes de su madre, los insultos y burlas de aquellas gentes invencibles, un perro que la seguía, movió la cola como diciéndole "yo te acompaño" lo acarició, luego siguieron caminando...

¿Adónde iba...? tal vez en busca del amado, del que había conquistado su corazón con los Besos Libertarios.

P. Gudino

POR LA CORONA

Desde hace más de tres semanas, como hemos informado en nuestras ediciones anteriores, los compañeros de la Corona vienen sosteniendo un movimiento de huelga, para obligar a la poderosa compañía petrolera a hacer algunas pequeñas concesiones que les permita vivir un poco menos en la miseria.

No obstante que la agrupación mencionada pertenece a la CROM. Confederación que actual, mente no tiene ninguna aceptación entre el obrerismo porteño, ha sido ayudada eficazmente por todas las organizaciones que militan en las filas proletarias, haciendo ver de una manera indiscutible, la solidaridad que existe entre el proletariado de la República que procura siempre ayudarse en los momentos críticos sin tener en cuenta las capillitas de los líderes que solo tratan, la mayor parte de las veces, de sembrar el odio, la pasión, entre los trabajadores con el objeto único de cosechar mayor cantidad de beneficios.

Ahora entra la huelga en su punto culminante: La empresa, tras de burlar la candidéz del Comité de Huelga, haciendo promesas para que fueran entregadas sus propiedades(?) controladas por los huelguistas, ha logrado que los esbirros del gobierno, de nuestro paternal gobierno, invadan todas sus posesiones cometiendo innumerables tropelías contra los indefensos trabajadores.

Ya no nos extrañan estos hechos de la compañía, puesto que estos hechos pertenecen al orden de los acontecimientos diarios, de quien nos extraña es de los huelguistas, quienes consintieron en avenirse a un Convenio teniendo la seguridad de que se violaría y se les burlaría, como se violó el Convenio que poco tiempo atrás celebraron en México.

Hay que tener en cuenta las circunstancias especiales que obligaron a estos compañeros a obrar en esta forma.

Ahora se les presenta otro caso no menos importante, el gobierno del SOCIALERO Obregón acaba de ordenar se proteja a los serviles que van a romper la huelga, a los obreros LIBRES, tan libres, que libremente se uncan al yugo del capital, para servir de esquirolas.

Todos los organismos obreros están pendiente de la actitud que la Corona asuma para obrar.

Esperando que siquiera esta vez, los compañeros podrán estar a la altura de las circunstancias.

Por otra parte, sabemos que el radio de la huelga se intensifica cada día más por los campos petroleros de La Corona.

Ya casi en prensa la presente página, se nos ha informado que una agrupación de las llamadas fuertes y que han predicado el no divisionismo, ha

Estado por no ayudar la Corona porque es de la CROM.

Sabemos que la Compañía de Petroleo La Corona se ha servido de una maniobra para hacer que los compañeros de la Unión de Obreros y Empleados de la Corona, decayeran en su ánimo, afortunadamente esta maniobra fué descubierta a tiempo haciendo volver la tranquilidad y el optimismo a los huelguistas.

Se trata de un telegrama del presidente de la República, del EMPAÑERO Alvaro Obregón ¿es no es socialista? en que dice al Jefe de las Armas en el Sector que, si en la Corona hay mayoría de obreros libres, se les de garantías para trabajar.

La compañía hizo circular el rumor de que el esbirraje daría garantías a los libres incondicionalmente; pero habiéndose descubierto la trampa, los huelguistas se encuentran llenos de optimismo.

Creemos que, si algún atentado acaece, se deberá solo a la acción espontánea de los esbirros.

CALLES, GOMPERS MORONES

La prensa diaria burguesa ha venido informando de la mascarada que los serviles incondicionales de todos los gobiernos, Gompers y Morones preparan para agasajar a uno de sus amos: CALLES.

Y lo triste de la situación consiste en que se va a hacer cómplice de esta mascarada a los obreros, a los pobres obreros que incondicionalmente, sin darse cuenta de la nefasta labor de sus líderes, que solo han podido conseguir encumbrarse a costa de la miseria, de la ignorancia y la privación de los trabajadores engañados.

Ahora se verá, a luz de todo el mundo, comprobados palmariamente todos los cargos que se le hicieron y se le vienen haciendo al comparsa Morones.

¿Que prepara? Pues nada mejor que celebrar su Convención Regional y de su PAN AMERICANA para festejar a Calles y poder así volver a tomar la influencia que en el ánimo de Calles necesitaba, que debido a sus actividades políticas en la Cámara le han salido contra prodigiosamente.

Eso es solamente, sus derrotas parlamentarias lo hacen volver al terreno que tan conocido le es y volver a salir ante su amo a los pobres obreros que ha podido embaucar y entregarse a cambio de preventivos más o menos lucrativos. Nosotros, conscientes de nuestra labor, lanzamos el Alarma a todos los obreros de la República para que no se dejen enganar y procedan no ir a ser cómplices de tanta mascarada.

JUGANDO CON LA ROSA DE LOS TIEMPOS.

Por el Clérigo Chirrión.

A fuerza de estar cavilando, a la vez que tratar de imitar en todo lo que sea posible a nuestros primitos los "gueros", el Ministro de Hacienda y "Des crédito" Público, nos ha endilgado la resbalosa Ley del "Income Tax". Y digo que nos la ha endilgado, porque ya sabemos que todo indirectamente nos corresponde. "Siempre nosotros cargamos a Tacho". Porque no hay que hacer caso de las patrañas de los comerciantes, que al recibir la ducha fría del impuesto — marca gringa — ponen el grito en el cielo, piden "amparo", giran telegramas de protesta, lloran por las columnas de las alcachofas, y resultando arrepentidos de tanto escandalizar, van a la Tesorería, pagan compungidos o con "regucidos", para luego aumentar un modesto 20% a los artículos de primera necesidad. Caray hombre, a mi hasta las ganas de comer se me están quitando con el "income".

Y no tan solo las ganas de comer se pierden, sino hasta las ganas de leer las alcachofas capitalinas, puerterinas y pueblinas o pueblerinas; cada día nos revientan con sus noticiones, uno de esos "culebrones" lo puede ser la del arribo de Mr. Calles a la ciudad de N. York, donde según dicen entrevistará a don (Coolidge) le dará la caba, le hará patent el respeto que todos tenemos a la cortés amistad que nos dispensan los "patones" y ya muy satisfecho, regresará a esta tierra de promisión para todos los políticos, a dejar con la boca abierta a toda la cáfila de barberos, contándoles las aventuras de sus viajes morrocotudos.

«Los viajes morrocotudos de Mr. Calles», será la última sensación del día; ya estoy adelantando el título de alguna obra que nos hará el favor de escribir Jacobo Dalevelta, porque este amigo ha explotado todos los momentos débiles de la camarilla sonorensis. La última que lanzó a la publicidad, fué notablemente aceptada por los adoradores de las proezas épicas del «manco». Se titula «Desde el Tren Amarillo» y cuesta la friolera de \$3, 00? Conque ya lo saben mis amados hermanos, prepararse a leer la relación de los viajes de Mr. Calles.

Más dejando a un lado "el tren amarillo", los morrocotudos viajes y a don Jacobo Dalevelta, que poco interesa, me referiré a la faz que toma el asunto de la protesta hecha hace unos cuantos días, por ea inmoral gobierno de Cande Garza; ya están enterados de la plancha que se tiraron los cínicos politicastro, pues únicamente no se les hizo caso, substituyendo a los revoltosos empleado renunciantes, con otros menos revoltosos y menos renunciantes. Este hecho del Gobernador de Tamaulipas viene a traer a colación aquel viejo refrán "el comal le dijo a la olla, mira que tiznado estás". Miren ustedes que tachar de inmoral a un gobernante, quienes tienen de inmoralidad un morral.

En un morral y con la boca amarrada está metido el representante del comunismo ruso con la "amable" recepción que se le prepara. ¡Va de retro! dirán todos los que han leído en la prensa libre de Rusia los crímenes que los políticos llevan a cabo. Mas como aquí también tenemos «comunistas», diré de paso lo que uno de ellos me dijo respecto a las tendencias que los animan a implantar ese «salvador» régimen en nuestro pueblo.—Habla el amigo comunista: "para acstar con el régimen capitalista actual, necesitamos llegar a controlar los puestos públicos; solo así podremos minar el actual sistema". A esto añado yo, si los comunistas llegaran a tomar los puestos públicos por su cuenta con todas las prerrogativas que disfrutan actualmente los gobernantes... estábamos aliviados.

Tienen pues mucha razón quienes desencantados de la vida, se sorrajan un tiro, o de un tirón se precipitan en las enchapopadas del Papuco, ya la vida no tiene motivo de ser vivida por todas partes donde se vuelven los ojos solo mentiras, infamias, vilezas, se dejan ver. Polemicas y controversias; entre los que pretenden mangonear la cosa pública; polémicas y controversias entre los que mangonean las organizaciones obreras. Esto ya es el colmo de la estupidez, oponerse al fin que se pretende mientras los detractores de la lucha libertaria se pavonaban y se preparan a desorganizarnos.

Si, a desorganizarnos, lo estamos viendo en el pequeño campo de la Mexican Gulf, mientras los compañeros que tienen en el corazón los sufrimientos de los humildes y luchan poniendo toda su buena voluntad a tratar de aplastar el or-

DEL MOMENTO

Sabemos bien que los obreros de la Mexican fueron a la huelga por que les asistía derecho para ello; sabemos que en el curso de las pláticas con el gerente, ese chacal hipócrita y raín que según parece encabeza a la manada de petroleros conservadores que se han constituido en un dizque sindicato, para oponerse a las peticiones de cuanto trabajador se les presente, no sólo aquí, sino en los Estados Unidos también; fué quien negándose a seguir tratando con los representantes de los Obreros de esa Compañía, provocó la huelga. Sabemos también que a despecho de las mentadas leyes "socialistas" de la Constitución Mexicana, se atropelló el derecho de huelga mandando tropas a los campos de la Terminal Prieta.

Sabemos bien que Mr. Tompkins hizo esta petición y Obregón (y no lo dudo), por haberseles untado la mano hizo caso omiso del derecho de huelga y protegió los intereses de dicha compañía, permitiendo también el massacre ocurrido el primero de octubre, dejando impugnes a los asesinos. Sabemos también que algunos compañeros que salieron heridos de más o menos gravedad se les tiene presos ahora que han sanado, y sabemos también que por más comisiones que se nombren para esclarecer los hechos y para conseguir justicia nada se obtendrá al final.

Luego, si sabemos que Tompkins, en contubernio con Obregón, el que se ha llamado socialista antes de ser presidente y aún siéndolo, tienen la culpa de esto, si sabemos bien que estamos perdiendo el tiempo miserable y vergonzosamente con protestas, manifestaciones mudas y demás formalismos, que no debe ser ese nuestro modo de proceder en esos casos. Por qué los toreamos? Por qué seguir espe-

do a que la justicia nos venga de nuestros enemigos, sabiendo que lo único que pueden darnos son más cadenas y más acre en respuesta? Sabiendo todo esto, por qué no hacemos valer nuestros derechos de hombres de una manera radical y "energica"? Por qué no lo hacemos? Qué esperamos?

Vo insito a todos que dejemos ese letargo, esa fe ciega en que se nos hará justicia, que salamos a la calle a hacer y haceales ver a los esbirros que ni ellos ni sus bayonetas nos amedrentan, ni detendrán el huracán que se avecina y hagámonos justicia por nuestra cuenta, aunque para ello tergamos que caer en el encuentro.

No investiguemos más, no esperemos más y reolvámonos de una vez a sacudir el yugo que sin saber por qué llevamos como distintivo legendario de nuestra sumisión sobre nuestras cabezas y demos al traste con este sistema tan oprimitivo y ruín.

DAVID PERCHES.

SAGITARIO

Semanario Sociológico

EDITOR,

GRUPO HERMANOS ROJOS

ADMOR.,

J. Ramírez C.

DIRECTOR,

Pedro Gudino.

OFICINAS

CALLE CARACAS No. 2.

Toda correspondencia y envíos de dinero dirigirse a "Sagitario" Apartado No 11 Villa Cejitas, Tamps, Méx.

Suscripción voluntaria

Cuadro Dramático obrero

Los Compañeros y Compañeras que forman este Cuadro anuncian a los Trabajadores y al Pueblo en general, que pronto pondrá en escena el monumental Drama Revolucionario:

"EL SOL DE LA HUMANIDAD"

escrito por el Dramaturgo Español, José Fola Iguibide. Esta Obra ha sido inspirada en las luchas revolucionarias del pueblo Ruso.

El producto de esta función será a beneficio de

SAGITARIO

gullo de la despotica Compañía, una multitud de inconcientos son enrolados para trabajar en las plantas de la Empresa, desvirtuando el movimiento huelguista. Ya basta de palabrería hueca de gritos y polémicas hechos y no palabras, y me dirán algunos de mis amados lectores, en donde están esos hechos salvadores, yo les contestaré: "vídeo me...